

LA CRUZ DE SOBRARBE

SEGUNDA ÉPOCA

PERIÓDICO TRADICIONALISTA

DE AVISOS É INTERESES MORALES Y MATERIALES

Año V

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:

Argensola, 49

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: 1'50 ptas. trimestre

Barbastro, 7 de Septiembre de 1900.

No publican los sábados

Toda la correspondencia se dirigirá a nombre del Director.

Núm 204

No se devuelven los originales.

De actualidad

A menos de una legua de distancia de esta ciudad y hacia la parte occidental de la misma, destacase en forma de un cono truncado, esbelto monte de 673 metros de altura cuyas laderas cubren variedad de árboles, de arbustos y de plantas odoríferas y medicinales y desde cuya prominencia descúbrese vastísimo, hermoso y sorprendente horizonte.

En la cima de ese collado, como queriendo demostrar al hombre que las aspiraciones de su alma deben dirigirse siempre al cielo, levántase un santuario dedicado a la Madre de Dios bajo la advocación de Nuestra Señora del Pueyo, con cuyo nombre se conocía el citado monte al aparecerse sobre un almendro del mismo al pastor Balandrán, allá en los comienzos del siglo XII, la Corredentora del humano linaje.

Ocurrió ese milagroso suceso en noche serena y apacible, cuyas densas tinieblas disiparon los resplandores de la Santísima Virgen, y cuyo sepulcral silencio interrumpieron acordes melodías, cantos celestiales. Absorto y sobrecogido a la vez contempló Balandrán aquel hecho sorprendente y maravilloso, y continuó en ese estado hasta que una voz dulcísima, llamándole por tres veces por su propio nombre, le sacó de él, le alentó y confortó y con voz, que era eco del cielo, le dijo: «Baja a la ciudad, da a su Concejo la noticia de mi aparición, y anuncia que es mi voluntad que aquí en este sitio se edifique un templo donde sea venerada.»

Despidiendo vivísimos fulgores su rostro, como en el Sinaí el de Moisés, descendió el humilde pastor a Barbastro, contó lo que en el Pueyo ocurría y el encargo que le confirió la Santísima Virgen: la ciudad entera dió absoluto crédito a las palabras de aquel siervo de Dios, pues la santidad de su vida, y las luminosas huellas que dejara en su faz impresas la Reina de los ángeles, constituían la más acabada prueba de la autenticidad y certeza de lo que refería; é inmediatamente el clero y pueblo organizaron una devota procesión, tomó ésta el camino del afortunado monte, y una vez en su cumbre, vieron los fieles sobre el tronco de un almendro, una imagen que la Madre de Dios había allí dejado, veneráronla y la dieron gracias por tan señalado beneficio, y muy pronto construyeron en aquella prominencia una iglesia donde la Señora recibe ferviente culto.

Balandrán trocó su modesto oficio de pastor por la alta dignidad del sacerdote y fué el primer Capellán del santuario de Nuestra Señora del Pueyo, donde una vez recibido el orden sacerdotal, vivió largo período de tiempo exclusivamente consagrado al servicio de Dios y de su Santísima Madre, hasta que entregó su alma al Señor muriendo en olor de Santidad.

El documento más antiguo referente al mismo santuario es del año 1251 y se relaciona con la Capellanía allí fundada por D. Jaime el Conquistador y dotada con 200 sueldos jaqueses de renta anual, sobre el tributo, que satisfacían los judíos de Barbastro, con la obligación en quien la desempeñase de residir en el santuario y de aplicar los divinos oficios

por la salud del alma y del cuerpo de la reina D.^a Violante. Los cónyuges don Diego Berbegal y D.^a Ana Buil fundaron dos capellanías más, una bajo la advocación de San Diego y bajo la de Santa Ana la otra, imponiendo al sacerdote que las obtuviese el doble deber de residir allí y de emplearse en obsequio de la Virgen. Instituyóse después otra capellanía, la cual así como las otras tres perdiéronse hace largos años por haber sucedido lo mismo a los bienes ó rentas que constituían su dotación. Desde entonces un sacerdote, a quien se llamó Prior, estaba al frente del santuario.

D. Marcelo Ainsa, excelente patricio de Barbastro, que falleció en Nápoles a mediados del siglo pasado, instituyó heredero de sus bienes a Nuestra Señora del Pueyo, y con ellos se reconstruyeron el camarín y otras obras de importancia.

Para salvar el santuario y patrimonio del Pueyo de la insaciable voracidad del Estado moderno constituyóse una sociedad que inspirándose en sentimientos de purísimo amor hacia la Virgen y del más acendrado patriotismo, adquirió santuario y patrimonio cuando á virtud de las leyes desamortizadoras hubieron de enajenarse por el fisco. Como el principal objeto de los asociados era conservar el santuario para seguir rindiendo culto a la Madre de Dios, hubo allí un Prior, hasta que en el año 1889 establecióse una Comunidad de Padres Benedictinos, con lo cual el culto de la Virgen es más espléndido y solemne.

Y desde entonces allí están los hijos de San Benito, ellos que, víctimas espontáneamente sacrificadas á la pobreza y á la humildad, á la caridad y á la penitencia, á la obediencia y á la sumisión, prohíbense á sí propios considerarse dueños de cosa ninguna de este mundo, condenan á constante sugestión á sus sentidos y potencias, cierran á toda clase de disipación su espíritu y niegan á su corazón aquellos legítimos y honestos goces que en la tierra se llaman amor conyugal, paternidad, hogar doméstico.

Allí están practicando su austera regla y obsequiando con lo fervido de su devoción y del culto que le tributan á la Santísima Virgen María, que escogió aquella amenísima prominencia para servir como de vigilante atalaya de esta ciudad y su comarca.

Subamos, pues, el 16 del corriente en piadosa romería al monte santo, al monte de María; demostremos allí á la faz del mundo nuestra fe y nuestra piedad y pidamos á la Señora con encarecido ruego, por los religiosos fines á que la peregrinación responde, ó sea para que Cristo Dios reine no sólo en las inteligencias y en los corazones, si es que también en los organismos todos del orden social y colectivo.

La nueva Covadonga

Con este epigrafe publicó pocos días hace *El Liberal* un artículo firmado por el leureado cuentista don Ramón Nogales.

El artículo es sóbrio en palabras y abundante en conceptos, y bien merecen

algunos de sus párrafos la reproducción y el comentario.

Transcribámoslos, pues, seguidos de comentarios pertinentes, según creemos.

Dice así el articulista:

«Gracias á los extensos telegramas que publican los periódicos, hemos sabido la entrada triunfal de Cervera en Almería. Nada faltó allí del ordinario «atrezgo» de estas solemnidades. Disparo de voladores en són de salva; barcas engalanadas escoltando al buque; bandas de música dando al viento la Marcha de Infantes; recepciones entusiastas con asistencia de corporaciones, autoridades, funcionarios y pueblo; aclamaciones, chupinazos, y, por último, discursos.

Cervera dijo en el suyo—si los telegramas no mienten:—«Quizá Almería esté llamada á ser la Covadonga de la regeneración de nuestra marina.» Bonita frase, tanto más bonita cuanto que nada viene á decir.

A mí me entristece este sfán de hacer metáforas que observo en los hombres del «desastre». Esto de acudir con lugares retóricos á la cura de cruentas y no cicatrizadas heridas, es recurso pobre, si no fuese pregón infante de nuestra impotencia nacional.

Es natural y corriente, y sobre todo humano, que los hundidos en Guadalete sueñen con la Covadonga ideal. Sólo que... sólo que, por desgracia ó por dicha, la Historia no vió nunca á «Don Rodrigo» en las épicas cumbres de los montes asturianos.»

Es muy exacto lo escrito por el articulista de *El Liberal* en el último de los párrafos anteriores.

En las épicas cumbres de los montes asturianos nadie vió á Don Rodrigo, que sucumbió, según unos, peleando en las márgenes del Guadalete, como era su deber, ó huyó del trato de las gentes escondiéndose en las fragosidades de los bosques «con todo el pesar del vencimiento», que es como lo imagina Zerrilla en uno de sus más inspirados dramas.

En Covadonga nadie vió al fracasado Don Rodrigo. Allí apareció un hombre nuevo, libre de las tremendas responsabilidades de la catástrofe ocurrida en las márgenes del Guadalete, desplegando un viejo estandarte que siempre será joven porque es eterno; el estandarte de la Cruz, y bajo el cual fueron á agruparse los guerreros que no tenían culpa del desastre, los sacerdotes que no estaban contaminados del mal de la época y el pueblo que adoraba á Dios y amaba la patria, á pesar del ambiente de impurezas y apostasías que le rodeaba.

A Covadonga no fueron los fracasados, sino los esforzados caballeros que en el retiro del hogar habían lamentado lo mismo las concupiscencias del trono, representadas en Don Rodrigo, que las tolerancias de una exigua parte del clero con las miserias de los poderosos, encarnadas en el Arzobispo de Toledo don Opas, ó la cobarde patria de una raza envilecida personificada en el populacho abyecto.

Las naciones no reconquistan su perdida grandeza acaudilladas por los hombres que las llevaron a la ruina y la deshonra, sino por los que protestaron siempre contra los principios que fueron causa de aquella ruina y contra los hombres que las precipitaron en su envilecimiento.

Por eso nadie vió en las cumbres de Covadonga á Don Rodrigo, pero cien generaciones han descubierto su cabeza ante Don Pelayo.

Por esto nos parece ridículo, y además de ridículo osado, y sobre osado peligroso para el país, que los vencidos en el mo-

derno Guadalete hablen de una nueva Covadonga cuando debieran encerrarse en su casa, ya que no tuvieron la honra de morir luchando por la patria como otros más afortunados, cuyos nombres consignará la historia en sus páginas gloriosas.

Los que quieren ser respetados en su desgracia deben respetar el dolor ajeno.

Por mucha que sea la mansedumbre del pueblo español no es fácil que pueda ver con calma á los que le han deshonrado y empobrecido por ineptitud, ú otras causas, hacer alardes de patriotismo, y lo que es más temerario todavía, señalarse á sí mismos como regeneradores de la patria.

¿Quién ha de imaginarse que el tutor que conscientemente arruina á unos menores ha de ser el restaurador de su hacienda?

¿Quién conservando el juicio sano ha de creer que el hombre inepto puede hacer obras admirables y el cobarde realizar hazañas heroicas?

¿Quién podrá, en fin, creer que el administrador que ha empobrecido á sus dueños derrochando sus bienes y administrándolos de mala manera, ha de recuperar lo perdido siguiendo con sus derroches y detestable administración?

Mas supongamos ahora por un momento que Don Rodrigo no hubiera muerto en el campo de batalla ó no hubiera acabado su vida los remordimientos de sus crímenes de lesa nación, y que despues del tremendo desastre, entre el eco de desenfrenadas orgias, reveladoras de que continuaba encenagado en sus vicios llamara á sus esquilimados súbditos para que le ayudasen á reconquistar su trono y regenerar el reino.

¿Quién conservando el juicio sano y vivo el sentido moral había de seguirle?

Le seguirían los judíos que habían medrado á su sombra y á quienes había reconocido iguales derechos que á todos sus súbditos, medida que contribuyó á la ruina y perdición del reino, é irían tras él los que vivían asalariados por el Tesoro real, los arbitristas sin conciencia, las muchedumbres corrompidas, los que solo sienten impulsos de codicia ó de mando, lo más podrido de arriba, lo más degradado de abajo;... nadie más; por que los caballeros, los sacerdotes y los plebeyos que sentían en sus pechos la llama de la fe, fueron á otra parte; subieron á Covadonga con don Pelayo para dar el grito de *Dios, Patria y Rey* que resonó vibrante y belicoso durante siete siglos hasta lograr la reconquista española.

En tanto los judíos, los arbitristas, los codiciosos, los avaros de mando, las muchedumbres hambrientas y sin fe al lado del vencedor se quedaron sufriendo vejaciones y atropellos á trueque de conservar su casa, su gaveta ó un pedazo de tierra, comiendo ignominiosamente el pan cotidiano y renegando de su Dios y su patria primero que prepararse á pelear y morir en las épicas cumbres asturianas.

Esto ocurrió en tiempos de don Rodrigo; esto ocurrirá siempre que se repita la catástrofe de Guadalete.

Dejamos, pues, á don Pelayo brillar como primer astro nacional en la historia, y á don Rodrigo en las negruras del crimen y del vicio.

«Es natural y corriente, y sobre todo humano, que los hundidos en Guadalete sueñen con la Covadonga ideal. Sólo que... sólo que, por desgracia ó por dicha, la Historia no vió nunca á don Rodrigo en las épicas cumbres de los montes asturianos.»

Ni hizo allí falta, según acredita la Historia.

Los fracasados, llámense como se llamen, no regeneran los pueblos.

S. M.

Del (Correo Catalán.)

PEREGRINACIÓN A Nuestra Señora de Torre-Ciudad

Como era de presumir, dadas las excitaciones de nuestro virtuoso Prelado y la devoción que inspira la imagen de Torre-Ciudad, la peregrinación al santuario de la misma verificada el domingo último fué devota y numerosa.

El sábado la afluencia de romeros era ya grande, tanto, que fué preciso hacer uso de todas las habitaciones y estancias del santuario para albergar á los que de fuera llegaron. A las seis de la tarde arribó el Ilmo. Sr. Obispo, procedente de Bolturina, donde se hallaba practicando la santa Visita; presidió el santo Rosario, que con la letanía y gozos de la Virgen cantáronse en la iglesia del Santuario, llena completamente de fieles.

El domingo, á las ténues luces crepusculares de la mañana, empezaron á divisarse grupos de romeros que se dirigían al Santuario por las diferentes vías que á él conducen, grupos que pronto se convirtieron en prolongado cordón de gentes que, en alas de su piedad y amor á la santísima Virgen, iban á ofrecerle claro testimonio de esa piedad y de ese acendrado amor.

Desde las primeras horas de la mañana y hasta las nueve y media de la misma oyéronse confesiones; y tanto en la misa de Comunión general que dijo Su Sra. Ima., como en las anteriormente celebradas, fueron numerosísimas las personas que se aproximaron á la sagrada Mesa para nutrirse con el Pan de los Angeles.

A las diez, expuesto S. D. M., hubo misa solemne celebrada en el pórtico de la iglesia por el muy digno Arcipreste y Párroco de Graus Sr. D. Manuel La-Plana, asistiendo á ella el piadoso Prelado de medio Pontifical. El Rdo. Padre Horrit del Inmaculado Corazón de María predicó elocuente sermón y la misa fué cantada con gusto y maestría por Rdos. Párrocos de la Diócesis.

Por la tarde cantáronse el santo Rosario, los gozos y motetes, tuvieron lugar la Consagración de los concurrentes al Sagrado Corazón de Jesús y el celosísimo Prelado dirigió elocuente y conmovedora plática.

Asistieron á la peregrinación sobre unas tres mil personas y unos treinta señores sacerdotes, figurando entre ellos los M. I. señores canónigos Magistral y Doctoral de esta Catedral, los señores D. Fabián Encinas y D. Remigio Sánchez, Familiares de Su Ima. y los reverendos Párrocos de El Grado, Artasona, Coscojuela de Fantova, Olbena, Puebla de Castro, Bolturina, Secastilla, Puidencina, Clamosa, Pano, Panillo, Lapenilla, Torredesera, Enate y coadjutor de Graus, algunos extradiocesanos, y numerosos fieles de dichos pueblos y además de Mipanas, Abizanda, Escanilla, La Mata y de los pueblos de la Rivera del Cinca.

Así, con éxito tan satisfactorio llevóse á cabo la romería de Nuestra Señora de Torre-Ciudad; de lo que no podemos menos de congratularnos y de dar por ello rendidas gracias al Señor y á su Santísima Madre.

**

Muy lucida y numerosa promete ser la proyectada al monasterio de Nuestra Señora del Pueyo. La Junta constituida para organizarla ha publicado el programa que á continuación copiamos y se ha dirigido á los Rdos. Párrocos de los pueblos para que exciten el celo de sus feligreses á fin de que asistan á la peregrinación; y nos consta que alguna parroquia extradiocesana se dispone á ir al monasterio en procesión el día 16 del actual.

¡Al Pueyo, pues, á rendir homenaje de amor á Nuestro Señor Jesucristo en

este año santo! ¡Al Pueyo, devotos hijos de la Virgen allí venerada! ¡Al Pueyo á significarle nuestra gratitud por los favores recibidos de tan buena Madre! ¡Al Pueyo á hacer pública profesión de nuestra fe católica y de nuestra incondicional adhesión á la infatigable Cátedra de Pedro! ¡Al Pueyo sin respetos ni miramientos humanos!: que el tenerlos en actos de esta índole, puramente religiosos, propio es de corazones cobardes; y nunca la cobardía se albergó en los hijos de este país clásico de la hidalguía, de la generosidad y del valor religioso, cívico é individual.

PEREGRINACIÓN

AL SANTUARIO DE

Nuestra Señora del Pueyo

Inspirándose el Ilmo. Sr. Obispo, Administrador Apostólico de esta Diócesis, en el oportuno y piadoso pensamiento aprobado y bendecido por Nuestro Santísimo Padre el Papa León XIII, de ofrecer público y solemne homenaje de amor y gratitud á Jesucristo Redentor y á su Augusto Vicario sobre la tierra al terminar el presente siglo y principiar el futuro, dispuso que se celebraran peregrinaciones á algunos santuarios de este Obispado: con extraordinario concurso de fieles y fervorosa devoción han tenido lugar las de Nuestra Señora de Guayente y Torre-Ciudad. Las circunstancias del tiempo permiten se verifique la proyectada al monasterio de Nuestra Señora del Pueyo, en los términos de esta ciudad, y en efecto se realizará el día 16 de septiembre, en la forma siguiente:

1.º Como preparación, los días 14 y 15 á las seis y media de la tarde, habrá en la Santa Iglesia Catedral rezo del santo Rosario, ejercicios al Sagrado Corazón de Jesús, y sermón que predicará el Rdo. P. Wilfrido Arnáiz, monje benedictino del monasterio de Monserrat.

2.º El día 16, en la misa que se dirá á las cinco de la mañana en aquel santo templo, se administrará la Sagrada Comunión á los fieles que facilmente habrán podido confesarse en los días anteriores.

3.º A las siete de la mañana del mismo día se organizará, en la citada Catedral, y dirigirá al Pueyo la procesión que, con la imagen de la Señora, presidirá el Ilmo. Sr. Obispo.

4.º Llegada la procesión de la ciudad y las que se le incorporen de los pueblos en la ermita de San José, se subirá, según el orden de prelación con que á ésta hayan llegado, al sitio denominado «Era del Santuario», donde, erigido el conveniente altar, se celebrará misa Pontifical, predicando el citado Padre Arnáiz. Ante S. D. M. expuesto, los asistentes se consagrarán al Sagrado Corazón de Jesús y terminará este acto con bendición y reserva; reorganizada la procesión, continuará hasta el templo del monasterio en cuyo camarín se venerará la imagen de la Santísima Virgen durante todo el día.

5.º A las tres de la tarde se regresará procesionalmente á la Santa Iglesia Catedral, en donde los fieles serán despedidos con una plática que pronunciará el M. I. Sr. Magistral.

6.º Los señores Párrocos, que con sus feligreses hayan de asociarse á esta religiosa solemnidad, prepararán á aquellos según su acreditado celo, estimulándoles á que confiesen y comulguen en sus respectivas parroquias; invitarán á las autoridades locales y recomendarán á los fieles á portarse con esmerado comedimiento que testimonie la cultura y proverbial religiosidad de este país.

El Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis concede 40 días de indulgencia á cuantos tomen parte en estos actos de piedad.

El éxito que obtuvieron las peregrinaciones á este santuario en Abril de 1871 y Junio de 1891, es garantía del que se espera en la actual que, con la bendición de Su Sra. Ima., merecerá seguramente la de Jesús Salvador y de su Santísima Madre del Pueyo, que tantos favores

prodiga á esta católica ciudad y su comarca.—La Junta.

NOTA.—Los concurrentes deberán proveerse de los alimentos necesarios, atendida la imposibilidad de que en el Monasterio se sirvan comidas.

Las Cortes

Con este título publica *El Nacional* un artículo, modelo de sinceridad en gran parte. Para que se vea como tratan del Parlamento los parlamentarios, reproduzimos el trabajo:

«Haciendo la cuenta del tiempo que vivimos sin Cortes, nuestro buen colega el *Heraldo* que todos los días enciende una vela en el altar de los principios democráticos, canta una elegía al prestigio del Parlamento en perpetua clausura.

Seamos sinceros. El menor castigo que merece el sistema es ese del cerrojo y la mordaza. De todos los fracasos que registra la abundante historia de nuestras lástimas en esta época, ninguno tan grande como el del Parlamento. No sólo no le echa de menos la opinión,—la poca opinión viva y capaz que hay en España,—sino que le desprecia más que á ninguna de las instituciones fracasadas.

Culpa indiscutible de los partidos y de los hombres, que se llaman parlamentarios, es el desprestigio y la muerte de las Cortes.

Una asamblea emanada libremente del país, fue la que con aplauso universal disolvió Pavia con unos disparos al aire. Desde entonces ha crecido la decadencia del régimen hasta el punto de que ya no se necesitan contra él aquellas intimidaciones de pólvora sola. El decreto que suspende las tareas parlamentarias, lo agradece siempre la Nación como un alivio de la fatiga que le producen.

Pongamos la realidad sobre el ideal. También somos nosotros muy democratas, pero á todos los demócratas ingenuos conjuramos para que digan con la mano en el corazón si es un mal que estén cerradas las Cortes. No sólo aquellas de quienes lo dijo Sagasta, sino todas resultan deshonradas antes que nacidas. El personalismo las engendra y las dirige. No es á los diputados de la Nación á los que se priva de voz y voto en la clausura, sino á los diputados de Silvela, de Pidal, de Gamazo, de Sagasta; conciencias encasilladas, mesnaderos dóciles á la consigna de la media docena de personas que aquí lo son todo, que constituyen el Estado.

Porque no hay país que lo elija podría tolerarse al Parlamento su hechura falsa, si fuese útil; pero ¿quiere acaso con su valor el vicio de sus poderes? No hablemos de las mayorías, que realmente no están llamadas á fiscalizar á los Gobiernos. ¿Se puede citar uno sólo de los muchos errores de cualquier Gobierno que haya tenido la unánime oposición de las minorías? ¿Ni un acuerdo á que hayan prestado unánime apoyo?

No es peor el Gobierno sin Cortes, mientras las Cortes sean como son. Lo que hay es que con ellas la tramitación de los delitos contra el país es más incómoda para éste.»

Notas políticas

La extensa circular publicada por lo que queda del Directorio de la Unión Nacional y suscrita por el vicepresidente de dicho organismo Sr. Castro y el secretario Sr. Alba es uno de los asuntos que hemos de registrar en esta sección y no para comentarla, sino para dar sucinta idea de su contenido.

Empieza exponiendo los motivos á que obedece el mutismo en que se ha encerrado la mencionada entidad hasta el presente, señalando entre ellos como el principal lo excepcional de la situación creada por la suspensión de las garantías constitucionales que impedía la publicación de determinados documentos y la conveniencia de conocer la opinión de los organismos que tiene adheridos acerca de la dimisión del Sr. Paraiso y del porvenir que aguarda á la aludida entidad.

Arremete con fiereza la circular al actual gobierno cuya gestión estima como muy funesta á los intereses del país. Ocupase en la cuestión política y eco-

nómica según el criterio y puntos de vista del asendereado y maltrecho organismo que habla, declara por modo explícito que éste continuará en la brecha sosteniendo sus soluciones y su programa y manifiesta que el Sr. Paraiso sigue acudillando á dicho partido, resultando así estériles y baldíos los esfuerzos hechos por sus adversarios de la Unión para separarle de esa colectividad moribunda y casi espirante apenas nacida: que en ese desdichadísimo estado se encuentra, á juzgar por lo que dice un periódico madrileño en los sueltos que á continuación copiamos:

«La actitud del Sr. Costa, que comparía con el Sr. Paraiso la presidencia de la Unión Nacional, dicese que está bien definida en el discurso que aquél ha enviado á la Coruña para ser leído en un certamen científico-mercantil.

Entre otras afirmaciones del Sr. Costa, están las de que se considera fracasado, lo mismo que el Sr. Paraiso, y que se halla separado del Directorio.»

Con las arrogancias y atrevimientos del Sr. Silvela al hacer ciertas declaraciones reveladoras de su gran confianza de continuar en el poder por algún tiempo, contrastaba no poco con la reserva que guardaba y con el silencio en que se había encerrado el jefe de los fusionistas, silencio y reserva que presume alguien hallarse fundados en que algún compromiso ó pacto se los imponía; no obstante lo cual los primates del partido liberal empezaban á murmurar y hasta á censurar la conducta del Sr. Sagasta que encontraban anómala é inexplicable en los actuales momentos é inspiradora de recelos y desconfianzas.

Ese disgusto, ese desagrado de las huestes fusionistas por el proceder de su jefe hubieran pedido traer á este gravísimas consecuencias y hasta iniciar un movimiento de disgregación en el seno del fusionismo, mayormente teniendo en cuenta que la actitud del Sr. Romero Robledo es altamente sospechosa para el partido liberal, ya que, al parecer, tratan de constituir un nuevo partido más avanzado que el fusionista con algunos de los dispersos elementos de la Unión Nacional y con las fuerzas que han sido siempre adictas al batallador político antequerano.

Por esas consideraciones, sin duda alguna, se ha decidido el Sr. Sagasta á romper su silencio y salir de su mutismo, haciendo ante el periodista señor Soldevila declaraciones de no gran importancia, pues se reducen á atacar con acritud al Gabinete silvelista, á no ser lo explícito que debiera en el importante asunto de la prórroga de los ferrocarriles, á manifestar que el proyectado matrimonio de la Infanta, á pesar de la oposición de que es objeto, será votado por la obediente mayoría del Gobierno, á decir que el obligado é insustituible sucesor de este en el poder es el partido fusionista y á no conceder al Sr. Silvela todos los prestigios que deben reunir los jefes de los partidos turnantes en el poder.

Todo lo cual oye el país con glacial y estóica indiferencia.

Crónica agrícola

En el campo.—Corrupción.—Afan de goces y de dinero.—Independencia.—Frio de muerte.—Ambición insaciable.—Degradación en lo alto.—O corromperse ó dimitir.—Lo que nos salvará.—Comunión incorruptible.—Indiferencia imbecil.—Falta la sal.—Instituciones insaciables.

Cada día, Sr. Antonio, estoy más contento de ser labrador y vivir en el campo; pues si bien es verdad que los malos gobiernos no nos dejan levantar cabeza con tantos tributos, en cambio gozamos de tranquilidad y libertad; respiramos aire puro y los alimentos que comemos no están falsificados: le aseguro que al ver que la corrupción es aumento cada año, casi me alegro de los pelos blancos que aparecen en mi cabeza, porque si esto progresa así, van á presenciar nuestros hijos grandes cataclismos.



—¡Oh, Sr. Valentín, que las olas de corrupción salen ya de las ciudades y se van extendiendo tanto, que luego no sabremos donde guar-cernos: y es que los periódicos, pestilentes la mayor parte, esparcen el veneno y la corrupción hasta en los más pequeños caseríos; y la facilidad de comunicaciones nos pone en contacto con todas las pestilencias de las ciudades.

* *

Hay un afán de goces materiales, y para satisfacerlos se vive con frenesí, al vapor, y no se perdonan medios para procurarse dinero á toda costa: de ahí vienen el sinnúmero de trampas, falsificaciones, estafas y medios los más ilícitos. No se respetan los derechos legítimos, se obra contra toda razón y justicia; y para lograr dinero, posición, empleos y condecoraciones, se sacrifican las ideas, la conciencia, la patria, el prójimo y la religión. El que vende mira si puede quitar peso, y dar gato por liebre, falsificándose casi todo, aunque sea con perjuicio de la salud; el empleado, además de trabajar poco, no quiere despachar los asuntos de su obligación sino se le muta ó da propina; el que pide justicia si es pobre ó no tiene influencia, pierde teniendo razón, y con dinero ó influencia se logra la absolución de los grandes criminales y las mayores injusticias como vemos cada día: el rico explota al pobre y este odia al rico.

* *

El furor de independencia, el espíritu protestante y el funesto liberalismo han traído la irreligión y el indiferentismo que esparcen frío de muerte sobre los ánimos; y en su consecuencia vicios degradantes, discórdias, egoísmo brutal, venalidad, administración podrida, y odio terrible entre gobernantes y súbditos con otras fatales consecuencias que nos llevan de precipicio en precipicio.

Los gobiernos, en vez de mirar por el pobre pueblo y de sacrificarse por la prosperidad de la nación, sólo mira de satisfacer su ambición personal insaciable, aunque sea sacrificándolo todo; y sería cuento de nunca acabar el revolver tanta basura liberal. ¿Qué va á resultar de tanta degradación emanada de lo alto y que alcanza á todos los ramos?

El ministro y el diputado se corrompen mutuamente y para sostenerse procuran dividir y corromper: si sale un ministro, gobernador ó alcalde honrado y que se propone hacer justicia y no tolerar robos y estafas, se levantan los demás y ó tiene que corromperse ó dimitir, porque está podrido todo lo que le rodea. Solo se busca el goce, el bienestar, la ostentación, el subir y mandar sin reparar en medios, fraudes, mentiras, inconsecuencias, contradicciones, traiciones y crímenes de lesa religión y de lesa patria.

En medio de tanta corrupción, nuestra firmeza en la verdad católica en la fe, y en la salvadora política carlista nos salvará: hemos pues los carlistas de ser fieles á Dios amándole y sirviéndole, siguiendo sus preceptos, dispuestos siempre á morir por Jesucristo y por su santa Iglesia á las órdenes de nuestro Augusto Jefe que ha defendido la religión en los campos de batalla y que ha jurado morir por la religión y por España. Podemos los carlistas estar orgullosos de pertenecer á una comunión de hombres católicos dispuestos á los mayores sacrificios para defender como nuestros antepasados la religión y la patria, hijos sumisos de la Iglesia, fieles y obedientes súbditos de un R. desterrado al que amamos y obedecemos con el mayor desinterés y abnegación; de hombres que no solo no se han dejado contaminar por el corrompido virus liberal y masónico, sino que son y serán enemigos mortales de liberales y masones y de todos los enemigos de la religión y de la patria apesar de todos los consejos, promesas y amenazas porque nada del mun-

do nos hará traicionar á la verdad y á la justicia, ni doblaremos jamás la rodilla ante el demonio encarnado en el liberalismo y masonería que han embrutecido, esclavizado y perdido al mundo.

Con palabras de *El Correo Español*, concluyo: «Indigna y aflige, que haya pueblo tan pecador y desdichado que merezca, sufra y vea con indiferencia imbecil, el arraigo y avance de la disolvente anarquía conservadora, arrancando con más seguridad y eficacia que el liberalismo fiero, la idea y el amor de Dios, del espíritu y corazón de un pueblo previamente embrutecido por el sofisma corruptor y por la mentida ciencia. Pero ¡ah! ese pueblo infeliz no es el principal culpable de su abyección y miseria; hace tiempo que le falta la sal que preserva de corrupción á las naciones y que no llegan á su vida ni á su alma voces autorizadas de verdad, de aliento y confortación; no se le tienden paternales manos que con sobrenatural esfuerzo pugnan por levantarle. Dios ya no quiere se hable más de naciones nefandas y de torpes reconocimientos; ni en infundir su vía católica á instituciones y organismos insanables. La descatalogización avanza y se arroja á Jesucristo del templo, como se arranca de la cátedra, sino se interpusiera un partido proscripto del poder, pero milagrosamente vive, perpetuamente joven, animoso y dispuesto.

El Corresponsal del Valde.

ÉXITOS FINANCIEROS

Mientras los oficios de la Hacienda pública de España se mantengan en la rutina, no habrá entre los intereses del Estado y los del país la armonía necesaria para unos y otros. Puede ocurrir—aunque es dudoso—que la quiebra del Tesoro nacional no afecte al contribuyente. Lo contrario es imposible: de la ruina del país no puede salvarse el Tesoro. De manera que en la infracción de esa armonía se debe optar por el primer término como un mal menor: si falta el uno para emparejar el interés de Estado y el del contribuyente, resulta preferible sacrificar el primero y pecar por defecto antes que por exceso en la exacción de tributos. Esto es una perogrullada; sin duda porque lo es y porque no necesitan demostración los axiomas, nadie ha querido practicarlos. Nuestros hacendistas prefieren acreditar su mérito en el arte imposible de enriquecer la caja de un país pobre. Ya llevan mucho tiempo en el ensayo, sin convencerse de su error; y lo más triste es que se engañan muchas veces con sus juegos de números y toman por éxitos los aumentos de una recaudación violenta é insostenible. El precio á que van aprendiendo en el desengaño es muy caro. Para que no hayan continuado los aumentos periódicos en la contribución territorial—y aun para que se piense ya por muchos con alguna seriedad en disminuirla—ha sido menester que el Estado se encontre alijudicada en pocos años fincas por valor de muchos millones de pesetas. Ni los retraetos y moratorias concedidos á los contribuyentes en quiebra bastaron á extinguir el mal. Hubiera sido mejor mirarlo antes de arruinar á muchos particulares y de privar al Tesoro la contribución de tanta riqueza amortizada.

El daño no está sólo en esto, sino en la lucha permanente y desigual de todos los agravios contra el Tesoro, desamparado de sus mismos auxiliares; en la resistencia de mil modos—fraude, ocultación, partidas fallidas, exenciones inmorales,—con que se perturba la normalidad de los ingresos y la orientación de la Hacienda en sus planes. Lucha que no existiera si se armonizasen los dos intereses.

Hacemos estas consideraciones á propósito de la música de bombo y platillos con que reciben los ministeriales el aumento de 11 millones en la recaudación de Agosto, y el sobrante de 65 en la cuenta del Tesoro con el Banco.

Dicen que es un país desahogado el que así contribuye. Más desahogados son los que lo afirman, sin querer advertir que se cierran los fábricas á cientos y paran los obreros á millares.

(De El Pensamiento Navarro.)

Crónica

Incidentes desagradables, y aún algunos, no han faltado en estos días de feria. En el caso de inmoralidad ocurrido en la noche del día 2 al 3 mayúsculos escándalos, que dieron lugar á que la autoridad local, con buen acuerdo, metiese por lo pronto en la cárcel á las *inquilinas* de la casa y las diese después pasaporte para los puntos de su procedencia. Hubolos también la noche siguiente en un círculo de recreo, los cuales, por revelar caracteres de delito, han motivado la formación del correspondiente sumario; y, por fin, hemos tenido dos disparos de armas de fuego, según se dice, contra determinadas personas.

Como los hechos estos se hallan *sub judice*, nos limitamos á consignar, única y exclusivamente, lo que entendiéramos queda.

Con posterioridad á la publicación de nuestro último número, hemos sabido que el celoso Alcalde de esta ciudad, penetrado de la importancia que entraña la rehabilitación del paso del Cinca por medio de barca empuzada en el sitio llamado de la *Boquera*, habíase dirigido al Alcalde de Fonz para ponerse de acuerdo acerca de los medios conducentes al nuevo establecimiento de dicha barca.

Nos complacemos sobremanera en consignar así y no dudamos que la patriótica iniciativa de la autoridad local en el asunto, secundada por las de las pueblos del otro lado del Cinca y por cuantos tienen interés en ello, dará los apetecidos resultados.

Consiguimos con viva satisfacción que el estado sanitario de ciudad es excelente, gracias á Dios, y respecto á la existencia de la epidemia variolosa, podemos afirmar, sin temor á ser desmentidos, que en todo este verano no se ha registrado aquí un caso de semejante enfermedad.

Hemos tenido el gusto de saludar á distinguidos correigionarios entre otros á nuestros muy apreciados amigos D. José María Ojal y Solives de Alundebar y á D. Gregorio Azlor de Monzema.

La Congregación de nuestra señora de los Dolores, ha determinado trasladar las festividades que el tercer domingo de Septiembre celebraba todos los años, al 23, por tener lugar en el día de su fiesta la romería al Santuario de Nra. Sra. del Pueyo.

Se ha dispuesto que el lunes próximo, 10 de los corrientes den principio las clases en las escuelas públicas de esta ciudad, por haber desaparecido la epidemia de sarampión que motivó su cierre.

El día 3 del corriente falleció, tras rápida enfermedad y confortado con los santos Sacramentos, D. Conrado Sevil, conocido propietario de esta ciudad y emparentado con distinguidas familias de la misma. Por eso y por las circunstancias personales que le adornaban, fue su muerte muy sentida en esta localidad, donde tantas simpatías gozaba el señor Sevil, como lo demostró la numerosa y escogida concurrencia que asistió á sus funerales.

Reciba la muy estimada familia del finado la expresión más sincera de nuestro duelo.

Descanse en paz.

Peregrinación a Roma

La que saldrá de Zaragoza deberá llegar á Roma el día 25 del corriente mes y regresar á España el 6 del próximo Octubre, haciéndose por tierra todo el viaje de ida y de regreso, importando el de 1.ª clase 240 pesetas; el de 2.ª, 150, y el de 3.ª, 110. No se ha fijado aún el día de la salida.

El hospedaje en Roma importará probablemente el de 1.ª clase, de 10 á 13 libras; el de 2.ª, de 7 á 10; el de 3.ª, de 5 á 7-50, y el de 4.ª, 4-50, advirtiéndose que será esmerado aún para los de 4.ª clase, y que cada lira equivale á una peseta cincuenta céntimos.

El día 1.º del corriente contrajeron matrimonial enlace en la iglesia parroquial de Ligüerri de Ara, el simpático joven oscene D. Antonio Fenosa y la afable y discreta señorita doña Flora Concepción Cons, hermana de nuestros considerados amigos D. Melchor y D. Ramón, Economos de Anciles y Ligüerri de Ara, respectivamente. Al acto asistió numerosa

y selecta concurrencia, contándose gran número de sacerdotes y el señor alcalde del distrito D. Pablo Moré.

Bendijo la unión D. Melchor Cons hermano de la desposada, apadrinando á los novios la distinguida señorita de Barcelona doña Carmen Melchor y el pundonoroso oficial del ejército don Mariano Orús.

Terminado tan solemne acto, los convidados se trasladaron á la casa Rectoral, donde se sirvió un espléndido lunch.

Cultos solemnesimos

que la Comunidad de siervas de María de esta ciudad celebrará en su iglesia el domingo 9 del corriente, en honor y gloria de su excelsa patrona la santísima Virgen de la Salud.

A las siete de la mañana se dirá una misa rezada, y durante ella se tocará el harmonium, dándose la comunión á la Comunidad y demás fieles que deseen recibirla. A las diez y media solemne Misa mayor con asistencia de la Capilla de la santa iglesia Catedral, siendo oficiante el M. I. Sr. D. Lorenzo Lario, canónigo Magistral, y benediciendo las glorias de la Virgen el Ldo. D. José Romero, catedrático de Religión y Moral del Instituto de Huesca. Por la tarde, á las cinco, expuesta Su Divina Majestad, se cantará el Santo Rosario, lectura de la Novena y canto del «Bendita sea tu pureza», ocupando la sagrada cátedra D. Eduardo Durán, Regente de la Vicaría del Arrabal; se dará la bendición con el santísimo Sacramento y se le dará Reserva, terminando cultos tan solemnes con la adoración de la reliquia y canto de los gozos de la Virgen de la Salud.

Como prueba de gratitud á los muchísimos beneficios y sacrificios que la Congregación de Siervas de María, ministras de los enfermos, prestan en esta ciudad y en todas partes donde se encuentran establecidas, no dudamos que tan solemnes cultos han de verse muy concurridos.

Admisión de cupones

Venciendo en 1.º de Octubre próximo un trimestre de intereses de Deuda perpetua al 4 por 100 interior y exterior y de inscripciones nominativas de igual renta, la Dirección general de la Deuda ha dispuesto que desde el día 15 del mes actual se reciban en la Delegación de Hacienda de esta provincia sin limitación de tiempo, los de la referida Deuda del 4 por 100 interior y exterior, las inscripciones nominativas del 4 por 100 de corporaciones civiles, establecimientos de beneficencia é instrucción pública, cabildos, cofradías, capellanías y demás que para su pago se hallen domiciliados en la provincia de Huesca.

El domingo último falleció en esta ciudad, recibidos los santos Sacramentos, el comandante de infantería retirado don Pedro Ferraz y Maurín, condecorado con varias cruces por méritos de guerra.

Sean estas líneas para su distinguida y muy apreciada familia expresión de nuestro sentido pésame.—R. I. P.

Alcance

Agrávase el conflicto surgido en el Ferrol entre el ejército y la marina por una cuestión de etiqueta.

* *

Continúan las divergencias entre las naciones en lo tocante á la evacuación de China.

Persiste Alemania en oponerse decididamente á la nota de Rusia y no acordará que su ejército abandone el Celeste Imperio hasta que haya logrado una verdadera reparación. El Japon seguirá en un todo la conducta de Inglaterra tocante á la evacuación de Pekin por las tropas aliadas.

El Procurador de los Lezaristas (Padres Paulas) ha recibido un telegrama del Shangai dando cuenta de haber sido asesinados por los chinos los misioneros Oicat, Daddosio, Garrigues, Dore, Chavanne, Ly Barthelemey, Nic-Pierre, la Hermana Jaurias y dos hermanos Maristas.

Además, notifica que han sido completamente destruidas las Misiones de Kan-Teheu y Nan-Ngau.

Venta de carruajes de 2 y 4 ruedas. Para mas detalles dirigirse á RAMÓN COSCUJUELA, conductor de Correos, en Barbastro.

Se venden también muebles de varias clases.

BARBASTRO.—Imprenta de Jesús Corralen.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

GRAN TINTORERIA

- DE LA -

VIUDA DE C. POLO É HIJO

MONTADA CON ARREGLO A LOS ULTIMOS ADELANTOS.

Maquinaria moderna para el perfeccionamiento de cuantos trabajos se le confían.

Limpieza á seco perfeccionada; especial para vestidos de señoras y niños, con todos sus adornos. Trajes de caballero, guantes, mantillas de blonda, mantos, velos de gasa, rasos, damascos, mantones de Manila y toda clase de sedas, sin alterar sus colores por delicados que sean, ni deformar las prendas. Tintes sólidos inalterables en todos los colores y en negro sobre sedas, lanas, algodones y demás fibras vegetales. Negros especiales para lutos y para trajes talaes. Colores púrpura rubís y granates alta novedad.

LUTOS DE IMPORTANCIA SE SIRVEN EN TRES DÍAS Y SE HACEN DESCUENTOS

Calle de Lanuza, núm. 30, HUESCA

Representante en Barbastro D. Manuel Mediano, general Ricardos, 18

MARIANO SUILS
SASTRE

Trajes para la temporada de verano
¡ALTA NOVEDAD!

Especialidad en ABRIGOS y TRAJES para niños

BAÑOS DEL REMEDIO
CALDAS DE MONTBUY

Propiedad de D. Nemesio Asensio.

La bondad de sus aguas para curar todas las enfermedades reumáticas, GOTA, HEMIPLEGIAS, PARALISIS, NEUROSIS, NEURALGIAS, ANQUILOSIS, TRAUMATISMOS, LITIASIS, TUMORES BLANCOS, HIDRARTROSIS, ANEMIA, CLOROSIS, ESCROFULISMO, HERPETISMO, ÚLCERAS, CARIES, FÍSTULAS, etc., es de todos bien conocida.

El establecimiento es de moderna construcción y montado con el confort y elegancia de los mejores que de igual clase existen así nacionales como extranjeros.

Completamente separado de todas las dependencias del establecimiento, existe un muy capaz, magnífico y severo oratorio con especial permiso de la Santa Sede para que los Rdos. Sacerdotes, que en aquél se hospeden, puedan celebrar el santo sacrificio de la Misa, y los bañistas entregarse á sus devociones y prácticas religiosas.

Para la curación de las enfermedades á que están destinadas estas aguas, cuenta la casa con los más modernos aparatos que la ciencia ha descubierto.

Es el único que posee un ascensor hidráulico, utilísimo para las personas imposibilitadas, á quienes permite trasladarse sin incomodidad alguna desde sus habitaciones al baño.—Todas las dependencias están iluminadas por medio del gas acetileno.

Hay cocina francesa y española, y los que quieran guisar por su cuenta, hallarán un sinnúmero de cocinas con abundancia de agua, á las que van anexos elegantes silloncitos comedores, con vistas á la hermosa campiña.

Las condiciones y comodidades de este balneario, el esmerado servicio de cocina y el aseo especial de sus dependencias, lo hacen altamente recomendable.

Por más que el régimen sea general y sujeto á tarifa, serán siempre atendidas las exigencias de los Sres. bañistas cuando sean justas ú obedezcan á prescripciones facultativas.

RETRATOS * RETRATOS * RETRATOS

al óleo, de gran tamaño, de políticos, obispos y otros personajes, traídos de Madrid y Barcelona,

se venden á 20 pesetas uno.

También se hacen de encargo al mismo precio.

Paseo del Coso, 47, posada,

BARBASTRO

ÚLTIMOS DÍAS

Tarifa de precios para las ESQUELAS DE DEFUNCION que se han de insertar en este periódico.

En este tamaño y en 1.ª plana para subscriptores.	6 pesetas
» » » » para no subscriptores.	5 »
En tamaño mayor y en 1.ª plana para subscriptores.	8 »
» » » » para no subscriptores.	10 »
En tamaño menor á precios comencionales.	

ADVERTENCIA IMPORTANTE.—Todas las esquelas que se imprimen en la imprenta de este periódico, se insertarán en el mismo, siempre que los interesados lo deseen, á mitad del precio marcado en la tarifa.

Primera casa en Zaragoza para lápidas y trabajos de mármol

Joaquín Beltrán

En este establecimiento encontrará el cliente un completo surtido en mármoles de todas clases, panteones, sarcófagos, chimeneas, mostradores, mesas de café y todo lo concerniente á esta industria.

Coronas, cintas y adornos para sepulturas y nichos, modelos de París.

LÁPIDAS desde 17 pesetas en adelante. Pavimentos hidráulicos, (400 dibujos diferentes).

Se remiten precios y dibujos.

TORRE-NEVA, 23, ZARAGOZA

LA CRUZ DE SOBRARBE

SEMENARIO TRADICIONALISTA

Periódico semanal. - Suscripcion: 1'50 pesetas trimestre

Anuncios, esquelas de defunción, comunicados y avisos á precios convencionales.

Administración: calle de los Argensola, 49, BARBASTRO